

LA AVANZADA

SEMANARIO REPUBLICANO DEMOCRATICO FEDERAL

BIBLIOTECA PÚBLICA
PROVINCIAL
TARRAGONA

Año II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
JOVENTUT FEDERAL
Calle de Augusto, 14

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Tarragona, 5 Diciembre de 1903

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Trimestre, 1'50 pesetas
Anuncios y remitidos, a precios convencionales.

Núm. 102

IDEOLATRIA

¡Con cuánta razón se dice que el tiempo vuela!

¡El 29 cumplí el segundo aniversario de la muerte del Sr. D. Francisco Pi y Margall, de nuestro amigo y Maestro!

Y no parece sino que fué ayer aquel día de inmenso desconsuelo en que teníamos arrasados de lágrimas los ojos.

Sería imposible vivir sino se calmase la pena que nos embarga cuando abandona la vida alguno de los seres queridos del corazón.

Y no es que los olvidemos; porque es imposible olvidar á los que forman parte de nuestro ser; sino que las exigencias del existir nos obligan á no pensar constantemente en ellos.

No olvidamos; pero el pensamiento no se fija sin cesar en el querido sér que se ausentó para siempre de nosotros.

Y en el caso del Sr. D. Francisco Pi y Margall que deja tras de sí una constelación fúlgida de ideas hasta puede acontecer que la contemplación de tanta luz sirva de consuelo á nuestro dolor.

Se nos ha dicho que somos idólatras de Pi. No es cierto. Nosotros no adoramos ídolo ninguno; pero si adoramos las ideas redentoras. No somos idólatras; pero si idólatras de la doctrina general.

Y también se nos ha echado en cara que somos idólatras del adjetivo. A mucha honra. ¿Cómo no, estando en él la razón de ser de nuestro partido? Para formar juicio de las cosas no basta mencionar sus propiedades comunes, sino atender á sus esenciales diferencias. Un águila y una tortuga tienen de común el estar sujetas á la ley de la gravitación; pero poco entendería de dialéctica quien las incluyese en el mismo género porque ambos seres pesan. Cuando la psicología define al hombre como un animal racional, la esencia el aserto está en el adjetivo, ¡habrá alguien que se considere comprendido en la definición suprimiendo el adjetivo?

No somos idólatras, pero si idólatras de la doctrina que se funda en la consagración de los derechos naturales del hombre como sér individual y social, y que se ajusta al espíritu moderno. Y es que esta época no es época de remiendos ni postizos, sino de sustitución. Las fuerzas sociales han variado de sitio y no se encuentran ya donde anteriormente se encontraban.

Hoy no se gobierna á las gentes á excomuniones ni á cañonazos. Ahora no las gobiernan ni las Tiaras ni los Cetros. Hoy las rigen la pluma y la palabra. La pluma del periodista detiene á los cañones, y á la voz de los tribunales caen en delicuescencia los prestigios que eran firmes columnas de las viejas instituciones.

Los cañones ahora sólo sirven para desmembrar Imperios; pero no para proscribir ideales. Prusia por sus cañones se apropió la Alsacia y la Lorena. Por ellos los Estados Unidos se apoderaron de Puerto Rico. El Imperio Chino ha perdido terrenos por los cañones de las potencias aliadas; pero ¡qué diferencia entre las guerras antiguas y las modernas! Babilonia triunfa de Judea, y Nabucodonosor lleva al pueblo judío cautivo á Babilonia, despojándolo de sus hogares y de su libertad. Triunfa Roma y desaparece Cartago. Tito se apodera de Jerusalén y los judíos vagan todavía errantes sobre la tierra, sin patria y sin derechos individuales ni colectivos. D. Juan de Austria vence á los mo-

riscos en las Alpujarras y Felipe III los expulsa, arrebatándoles todos sus derechos.

Pero la época moderna no consentiría despojos de esta clase.

Prusia no ha privado de su libertad individual, ni de sus hogares, ni de sus profesiones, á los anexionados de la Alsacia y la Lorena, ni les ha impuesto nueva religión ni ha dejado de respetar sus usos y costumbres; únicamente se ha limitado á quitarles los derechos incompatibles con la conquista. Los yanquis han hecho lo análogo en Puerto Rico.

El portorriqueño es libre en su conciencia, en su profesión y en su propiedad, y sólo carece de los derechos que pudieran contrariar el dominio de la República Norteamericana.

Los habitantes del Celeste Imperio siguen creyendo en Confucio, y ejerciendo libremente sus profesiones, sin ser perturbados en sus usos, costumbres, instituciones seculares y hasta sin perder su nacionalidad.

Las Potencias aliadas han desmembrado el Imperio, pero sin tocar á los derechos naturales de los chinos.

Si. Esta es época de sustitución. Las fuerzas sociales no están ya donde se encontraban. Si Europa quisiera el poder temporal del Papado, la capital de la Unidad Italiana no continuaría en la misma antigua Roma, capital de los Estados Pontificios.

Si el Congreso socialista internacional de París de 1889, no habría podido decretar que la jornada máxima del trabajo fuese de ocho horas solamente. Pero la pluma y la palabra de los sociólogos detuvieron los cañones que todos los gobiernos tenían preparados para evitar la fiesta de la paz en el 1.º de Mayo.

No somos idólatras de Pi, pero si idólatras de la doctrina federal. Caerán los Imperios, pero los pueblos quedarán subsistentes, gobernándose á sí mismos con respeto de todos los derechos humanos y en virtud de su perfecta autonomía.

Saludemos con veneración el programa imperecedero de D. Francisco Pi y Margall, porque él será la bandera que nos guiará á la conquista del porvenir.

E. BENOT.

SEGUNDO ANIVERSARIO

Dos años ya... y todavía me parece que lo veo sentado en su despacho, departiendo con los contados amigos que le visitábamos algunas noches.

Aquel hombre, tan sencillo en la intimidad, pronunciaba en su tertulia íntima, sin pensar si quiera, los mejores discursos que pronunció en su vida.

Su conversación en tono familiar, más bien parecía lectura de páginas elocuentes. Jamás, con ningún motivo, se le escapaba en la conversación una idea que pareciera vulgar ni una expresión incorrecta de esas que todos empleamos en determinadas ocasiones. Si hubieramos recogido taquígraficamente sus palabras, tendríamos hoy copiosas páginas para una enciclopedia bien escrita. ¡Qué naturalidad, qué sencillez y cuánta ciencia!

Concurriamos á su tertulia, singularmente los sábados, Jerónimo Palma, diputado á la sazón por Montilla, un ilustrado jefe de Estado Mayor que colaboraba entonces en *El Nuevo Régimen*, Sánchez Pérez, alguno más, y el que escribe estos renglones. A última hora entraba en el despacho Joaquín Pi, que en su doble calidad de médico y de hijo apasionado, reprimía á su padre cariñosamente por el es-

fuerzo que hacía hablando más de tres horas después de haber trabajado la jornada entera.

A media noche le obligaba Joaquín á retirarse, pues era hombre que madrugaba mucho en todo tiempo. Nosotros no advertíamos, como Joaquín, la decadencia física rayana en postración del venerable anciano, porque estábamos encantados oyéndole discurrir con la misma solidez y con mayor elocuencia que cuando era joven.

Muchas veces, oyéndolo, creíamos escuchar á Sócrates ó á Platón; en ocasiones, más bien nos recordaba á los patriarcas bíblicos. Y sin embargo, nada le encantaba como la nota festiva cuando la daba cualquiera de nosotros.

Alternaba la conversación con la lectura, y nos leyó muchas veces comedias de Molière y aún de Aristófanes, ó trozos de Salustio, relacionando siempre sus lecturas con algún hecho moderno ó con algún juicio que hubiéramos expresado.

Tenía siempre en su mesa la última novela de Galdós, la más reciente publicación anarquista y las obras de Quevedo; pero con frecuencia tenía que levantarse para buscar por sí mismo, en el tesoro de su biblioteca, ya un tomo del *Quijote*, ya su siempre admirada *Celestina*.

Aún me acuerdo de la noche en que le vimos que hiciera la revolución ardua siguiente; le dijeron los recursos que tenían, los proyectos que abrigaban y lo impacientes que estaban por ver proclamada la República.

D. Francisco los oyó con su calma habitual, con su benevolencia no fingida, y sin pedirles más explicaciones se puso á leer una hermosa página de Tácito. Los comisionados no volvieron á recordarle de su revolución.

Otra noche se presentó un caballero, portador de una abultada Memoria, suplicándole que se encargara de un pleito. Se trataba de una cuantiosa herencia; el interesado hablaba de millones, muchos millones, y agregaba que el asunto se explicaba en la Memoria minuciosamente, con los comprobantes necesarios. La tal Memoria, muy bien hecha, según más adelante nos refirió D. Francisco, sin duda era obra de algún buen abogado.

Le contestó D. Francisco ofreciéndole que estudiaría el asunto y rogándole que volviera al cabo de tres días.

—Muchas gracias—le dijo el litigante—y ahora me falta pedirle á usted un favor: mi mujer ha dispuesto del coche para irse al teatro; me he venido en uno de alquiler, y no tengo dinero; présteme usted cinco duros.

Le fueron entregados, y el litigante no volvió jamás á casa del Sr. Pi.

En aquellas conversaciones, imposibles de olvidar, se emitieron juicios acerca de muchos hombres vivos y muertos. D. Francisco era severo, rigidamente severo con algunos; pero en tal forma, que hubieran podido oírlo los interesados sin darse por ofendidos.

Juzgando á la gente moza era de una benevolencia paternal. Todos los escritores jóvenes le parecían admirables, singularmente los autores de buenas ó medianas poesías.

Una vez me permití la franqueza de mostrarme disconforme con los elogios que tributaba á un poeta, y me dijo con su habitual sencillez:

—Mis versos eran peores.

—¿Pero usted ha escrito versos?

—Muchos; en mi juventud los hice latinos y castellanos. Más que nada y por encima de todo me agrada la poesía; pero mis poesías no las conoce nadie; al cumplir veinte años las quemé todas.

Con motivo de una estatua erigida á un personaje contemporáneo, que aún vivía, nos dijo D. Francisco cierta noche, que á los hombres de Estado, á los políticos, á todos los que gozan de celebridad en una época dada, no se les debe levantar estatuas á su muerte, sino al cabo de un siglo.

¡Un siglo!... ¿Quién se acuerda de un hombre, por popular ó grande que haya sido, cuando lleva cien años debajo de una losa?

Por eso mismo tenía razón el maestro. Y se le hace un disfavor al hombre á quien sus contemporáneos dedican un monumento, que la notoriedad y aún la celebridad son pasajeras, efímeras. Si erigiéramos estatuas á quien no es más que jefe de un partido, autor de algún libro celebrado ó gigantón entre los enanillos de su tiempo, no pasarían dos generaciones sin que los transeúntes preguntaran al ver grabado su nombre en el zócalo del monumento:

—¿Quién era ese tipo?

No lo pregunta nadie cuando vé la estatua de Colón, de Newton, de Velázquez. Nadie lo preguntará tampoco, dentro de uno ó más siglos, al ver la de Pi y Margall.

No la tiene todavía; pasarán años antes que la tenga; pero ha de llegar un tiempo en que se le erija una en cada región, en cada municipio, en cada pueblo.

Pi y Margall y "El Nuevo Régimen"

Datos biográficos

Sér sobrenatural, á los sesenta y seis años, cuando otros solicitan un cómodo descanso en cuartel de inválidos, fundó *El Nuevo Régimen*. No era tiempo ya para él de pasar malas noches, ni de añadir una más á sus muchas ocupaciones. Sentí muchas veces remordimiento de haberle animado á semejante empresa; tuve aún más ocasiones de felicitarle de mi conducta.

Durante el primer año de la publicación parecía remozado; leía diariamente la prensa nacional y buen número de periódicos extranjeros; con lápiz rojo señalaba lo que le parecía de mayor interés; en una cuartilla iba anotando los asuntos sobre que se proponía escribir; todo el jueves y el viernes hasta las seis de la tarde escribía artículos; desde esta hora hasta las once de la noche reunía los materiales para la «Revista de la Semana», que luego dictaba hasta el amanecer del sábado. En esta Revista no dejaba asunto por tratar, así nacional como extranjero. Decía que si los periódicos semanales han de ocuparse de muchos asuntos con retraso, deben relatar el suceso ocurrido una hora antes de su publicación.

Un año después no pudo menos de renunciar al improbo trabajo que la Revista le proporcionaba y la confió á otras personas, dividiéndola en dos secciones: una nacional y otra extranjera; pero no cedió en un ápice el resto de su labor hasta ocho días antes de su muerte.

—Me abruma este incesante trabajo—me decía muchas veces.—Me ofrecía primero á aliviarle en la medida de mis fuerzas, y viéndolo que sólo lo aceptaba en casos extraordinarios, le proponía suspender ó traspasar la publicación, á lo que no accedió nunca. Esto me apenaba.

Pero en momentos de agitación se lamentaba de que el periódico no fuera diario y de tener que esperar siete días para terciar en el asunto que se debatía; se discutía su polí-

tica y gozaba pensando en la réplica; llegaba el sábado y esperaba el periódico con la misma impaciencia que esperó el primer número; si estaba mal impreso, se disgustaba; porque salió con una de esas garrafas erratas de imprenta, hubo de hacerse nueva edición de aquel número; pero si, por suerte, todo estaba bien, me decía frotándose las manos:—hoy ha salido bien *El Nuevo Régimen*. Era para él este semanario uno de esos amigos que dan más disgustos que satisfacciones, pero del que no sabe uno prescindir por oneroso que sea muchas veces. Ante esto todas mis penas se convertían en satisfacción.

Nos despedíamos a las dos ó las tres de la madrugada del jueves, diciéndome:

—Apenas he podido hoy escribir; madrugaré mañana.

No era más temprano cuando nos despedíamos el viernes; pero más satisfecho, me decía: —Hemos terminado por esta semana.

Bien temprano nos despedimos para siempre, padre querido, el viernes 29 de Noviembre de 1901.

JOAQUÍN PÍ Y ARSAGA.

Pi y Margall Y EL PROBLEMA COLONIAL

Nadie como el ilustre Pi y Margall leyó en el porvenir al plantearse el problema colonial.

Nada honra tanto a Pi de cuanto ha hecho y escrito en su larga vida política y literaria como su hermosa, sincera y valiente campaña de *El Nuevo Régimen* acerca de nuestro poder colonial.

Dijo la verdad cuando la verdad repugnaba a la opinión, alarmaba a los gobernantes y daba que hacer a los jueces.

Lo dijo sin preocuparse de que le llamaran filibustero, antipatriota, mal español, laborante, chocho, ridículo, filósofo caduco y toda la jerga que los patrioterros que se comen a España desde el centro y sus sucursales tienen a mano para todo el que trate de condenar su sistema. *El Imparcial* mil veces se burló de las teorías de Pi. Un periódico, *La Correspondencia Militar*, si mal no recordamos, pidió un tratado por obra y gracia del puchero, no por la del país, que dió a luz el ridículo y draconiano proyecto de ley contra los regionalistas bajo el pomposo título de "para los delitos contra la integridad de la patria". Hubo *patriota* de esos que pidió la cárcel para Pi y Margall.

Al principio de la guerra de Cuba hasta casi todos los republicanos unitarios vociferaban contra lo que llamaban exageraciones de don Francisco, y los pocos que le daban la razón en privado, se la quitaban en público. Pi seguía impertérrito su camino. Cuando se despreciaba aquí la intervención, él decía:

"No es una rebelión, es una guerra por la independencia; no estamos enfrente de bandoleros, sino enfrente de un pueblo que lucha por su emancipación. La logrará si no le damos desde luego la autonomía a que tiene derecho."

Cuando una prensa ignorante ó belicosa engañaba a la nación pidiendo el continuo envío de refuerzos, pero sin acudir a la guerra ellos, ni sus defendidos, ni sus deudos, decía Pi:

"No venceremos. Cuantos más hombres arranquemos a los hogares pobres, más víctimas hará el vómito. Llenaremos los hospitales. No triunfaremos. Concedamos, si aun es tiempo, la autonomía."

Tres años más tarde, cuando arreciaba la lucha y envalentonados los insurrectos se les concedía desde Madrid aquella raquítica autonomía nominal en la Constitución elaborada por Moret, decía:

"Ya es tarde. Saben los cubanos que esta disposición la dicta el miedo; se ven fuertes y no se contentan ya con la autonomía. Pactemos con ellos sobre la base de la independencia antes que la adquieran por medios para nosotros más deshonrosos. Tendrán eso que agradecemos y podremos sacar el partido más provechoso de las circunstancias, con la vanagloria de habernos portado noblemente."

"No nos podemos quejar de lo que nos suce-

de. Hemos regido mal las colonias; no hemos sabido escarmentar en la pérdida de todo el territorio de América que se extiende de Méjico a Chile; no hemos querido doblegarnos oportunamente a lo que el progreso de las ideas iba exigiendo, y hemos sido la primera nación de Europa arrojada del Continente que hace 400 años descubrimos."

No menos acertado estuvo Pi en la predicción de que el predominio de las órdenes religiosas en Filipinas sería causa de poner contra España a los indígenas, que no nos querían mal, y de perder irremisiblemente el Archipiélago, pérdida que precipitó el inicuo fusilamiento de Rizal.

Pi y Margall era uno de los contados políticos que podía hablar con autoridad de la cuestión de Cuba y demás colonias, que tenía derecho a exigir responsabilidades, que podía, en fin, limpio de culpa, arrojar la primera piedra. El partido federal republicano, aprobando incondicionalmente la conducta de su Presidente y siguiendo gustoso y convencido sus consejos y su política, que entiende la más genuinamente democrática y republicana, es el único partido que no tiene arte ni parte, ni responsabilidad en nuestros desastres coloniales.

Pi y Margall, al contrario de esos falsos profetas que alardean, imbéciles y ridículos, de adivinar el pasado, presentaba escritas en *El Nuevo Régimen* sus verdaderas profecías.

E. C.

Recuerdo eterno a los que fueron

Paz a los muertos. Hombres templados en las luchas por la humanidad y la vida, gloria y loor a los mártires que supieron morir por el bien de sus semejantes, para libertar al oprimido, para redimir del cautiverio al esclavo.

Admiración y respeto a los que han enseñado al hombre el camino de su emancipación y de su libertad.

Baldón eterno a los que han prostituido y profanado el recuerdo de estos hombres bienhechores de la humanidad.

Maestro, recordamos a sus preclaros compañeros Orense, Roque Barcia, Sorri, Ojea, Figueras, Cala, etc.

Al glorificar la cohorte de atletas del federalismo español, no podemos dejar en el olvido, a otros dignos de veneración y recuerdo. Me refiero a esos valerosos adalides rurales que han sacrificado su vida en aras de la libertad, en holocausto al ideal de la redención del hombre y de los pueblos.

¡Ah! dignos de respeto y veneración son los que sucumbieron en luchas fratricidas y descansan sus restos en ignorada tumba que solo recuerda su pueblo y su familia.

Cuantos formasteis en la aurora del republicanismo español, habeis bajado uno a uno al sepulcro del descanso eterno; tú, Pi Margall, fuiste de los últimos, como considerando la Naturalza más necesaria tu vida entre los hombres. Honrémosle a ti que supiste crear y difundir lo que, cuando esté el mundo en sazón, ha de ser la forma política más sana y perfecta que ha de establecer el principio de la Fraternidad Universal.

No podemos pues, al conmemorar el segundo aniversario de la muerte del ilustre Maestro, olvidar a la brillante aureola de hombres que le circundan y que inmortalizaron su nombre y batallaron cada uno en su punto de combate. Esta es la más alta honra que caber puede al conmemorar la fecha de la llorada muerte del gran estadista español.

Gloria al Maestro. Loor a los mártires. Paz a los muertos.

MARCOS LLORENS MASSÓ.

EN PLENO ABSOLUTISMO

Este año, segundo aniversario de la muerte de Pi y Margall, el señor Lacierva ha tenido a bien prohibir que la Juventud Federal vaya al Cementerio civil a llevar coronas a la tumba del Maestro (De *El País*.)

Lo he leído y ha afluído a mi cabeza un torrente de sangre; eso es monstruoso, es la

supremacía de un gobernante sobre la conciencia del ciudadano, es convertir en mordaza la autoridad conferida por la cobardía de un pueblo a unos seres ruines y miserables.

Hay quien ordena y manda que no se piense; parece que asistimos a las exequias de un pueblo que derramó a torrentes la sangre por conseguir algunas libertades y hoy se ve pisoteado por la sandalia del monarquismo. Presenciamos esa monstruosidad y nos parece que esas órdenes autoritarias son un sueño, una pesadilla inconcebible.

¡Al pueblo que supo sacrificarlo todo por la libertad y por conseguir los derechos de ciudadanía se le hace caillar de un modo cobardel ¡Y lo tolera y no levanta una viril protesta!

Venir a la vida con la satisfacción de disfrutar de la sagrada conquista de aquellos héroes y encontrarse de pronto con las manos atadas, encerrado el pensamiento en el recinto de hierro de esas órdenes gubernativas, produce espasmos de ira difíciles de contener.

Ser hombres conscientes y convertirse en párias, tener ansias de rendir un tributo de admiración y homenaje a un ser querido, a un hombre mucho más digno que todos los lacayos serviles de la monarquía, y tenerse que humillar a la fuerza que amenaza con el azote, es muy grave, es una expoliación incalificable, es robar hasta la libertad de discernir.

¿Es esto soportable? ¿Hay seres tan prostituidos que se amolden a vivir de este modo?

¡No es posible que haya quien se supedita sin protestar, a vivir bajo la férula de una cohorte de gobernantes mercenarios!

Esta esclavitud no puede durar, este enervamiento es propio de un pueblo muerto, no de una nación que tuvo como honor legendario el valor de sus hijos.

Ya hasta honrar a muertos se nos impide.

¡Y blasonan de liberales estos gobernantes! Maldita libertad. ¡Pero ay de los miserables poderes que se fundan sobre un silencio de tumba, ay de los que viven oyendo el forcejear salvaje del siervo, oprimido por la injusticia, ay de los que tienen que escuchar continuamente el estridente chirrido que produce el limar de las cadenas!

¡Ay de ellos, de los miserables, de los tiranos que manejan, los hijos de una raza que fué heroica se levantan airados....

JOSÉ MOLINA.

Helín 30 de Noviembre de 1903.

RAPIDA

En el 2.º aniversario de la muerte del gran Pi y Margall

Ante tu honradez nunca jamás sobrepujada; tu amor a lo bello; tu cariño al pobre; tu rigidez de principios; tu creación autonómica; tu amor fraternal; tu política honrada y consecuente; tu desinterés sublime; tu filosofía elevada; tu escritura castiza; tu lógica irrefutable; tu civismo aun no igualado; tu escuela federalista, de la que fuiste autor y propagador incansable; tus dotes de estadista; tu pluma castiza; tus bellas prendas personales; y ante tú, el gigante del último siglo, en todo lo magnánimo, digno y justo, yo caigo de hinojos y quedome extasiado; como, sin duda alguna, mal que les pese, lo están toda esa pléyade de pigmeos de la actual política española. ¡Loor a tu memoria! Exacración eterna a los que intenten encontrar, ni tan siquiera, una sola tilde en tu persona, así ejemplarísima en la vida pública, como en la privada.

FRANCISCO DE A. COLÓN.

AUN VIVE

El 29 de Noviembre es una fecha de lato para la humanidad entera; porque en este día dejó el mundo de los vivos el Patriarca de la Democracia, el Apóstol de las ideas federales.

Este fué D. Francisco Pi y Margall, el que batalló constantemente para la redención de los mortales, y el que ondeó el honrado estandarte de su magistral Programa de 22 de Junio de 1894.

Con moldes de oro grabó sus doctrinas que hoy brillan al chocar con los rayos que se desprenden de la luz del Progreso; el fulgor

de sus ideas alumbró al mundo y los hombres se han de apresurar a cobijarse bajo sus ideas.

Como Maestro supo crearse el respeto de la civilización, sembrando semillas de verdad que han producido convencidos correligionarios y sus discípulos continúan con afán la obra difícil por él emprendida, labran conciencias ante un poderoso enemigo, ante las arbitrariedades hijas de la funesta Restauración.

Dejó de existir el cuerpo de nuestro inolvidable Maestro que sacrificó vida e intereses para la salvación de los hombres y de los pueblos; pero no su pensamiento que sigue recorriendo el Universo de cerebro en cerebro.

H. S. V.

Tarragona, 29 Noviembre de 1903.

Carta abierta

Sr. D. A. Rovira Virgili.

Tarragona.

Estimado amigo y correligionario: Por ser el día 29 del que cursa el segundo aniversario del que en vida fué el más honrado y consecuente de los políticos, el catalán más esclarecido, el modelo de ciudadanos y nuestro jamás olvidado Maestro, pensaba mandarte un trabajo alzando un himno a la memoria de Pi y Margall. Mas ¿qué conceptos podrían brotar de mi pobre cerebro, que ni tan siquiera remotamente indicasen algo de lo mucho que valía y vale aun siendo muerto, el apóstol más decidido que ha tenido la Democracia, la Federación y la República?

Mi artículo y todos los que a propósito de su aniversario se publiquen, hubiera sido y serán éstos, por inspirados que estén sus autores, pálido reflejo de la figura del gran hombre que hace dos años la inevitable muerte nos arrebató del mundo de los vivos, por desdicha de España entera; y que sobre todo, pérfida fué irreparable para nosotros los federales, pues murió Pi y Margall cuando más necesitábamos sus sabios consejos, cuando más necesario nos era su espejo en el cual se reflejaba aquel amor firme y desinteresado a la Federación y a la República.

Si, amigo Rovira; yo no me he atrevido a hacer la apología de nuestro Maestro, y si te mando esta *carta abierta* es para decirte a ti y a todo el mundo que el medio por el cual se honrará más la memoria de Pi y Margall, es perpetuando por todos los medios su gran obra política; por ello, pues, yo te ruego que en el periódico LA AVANZADA publiques en forma de folletines el Programa de 22 de Junio de 1894 de nuestro Partido Federal, por ser en síntesis el anhelo constante de Pi y sus verdaderos discípulos. Este ruego lo hago extensivo a toda la prensa Republicana Federal, ya que propagando su obra es de la única manera que dignamente podremos decirnos discípulos y amantes de nuestro Maestro.

Salud, República y Federación te desea tu amigo

ENRIQUE COLÓN.

Valls 26 de Noviembre de 1903.

¡DOS AÑOS!

Cual el Sol que aparece en el espacio celeste iluminando al mundo con sus rayos dorados, ilumina e iluminará a todo el mundo Pi y Margall, el Sol de la Democracia, de la República y de la Federación. En vida brilló e iluminó con el discurso, con la obra y el artículo políticos; y muerto brilla también y brillará con los artículos políticos que trazó su inimitable pluma.

Dos años que la muerte lo arrebató para siempre de este mundo; dos años que no pudiendo verle, ni oírle, ni hablarle, le admiramos, le queremos y le seguimos por el camino que nos trazó en su vida utilísima.

Dediquemos un recuerdo a la memoria del que fué nuestro Maestro D. Francisco Pi y Margall, uno de los varones más justos y honrados que ha habido en el mundo, y del que tendría que tomar ejemplo todo ciudadano amante de la Libertad, del Progreso y de la Regeneración.

A. RIBAS LL.

Comunicado

Vendrell 24 Noviembre de 1903.

Señor Director de LA AVANZADA.

ACEPTADO

Insustanciales son la mayor parte de los escritos de Bas y Socías; pero francamente, nunca le habíamos leído uno tan desconcertado, insustancial y con tan poco fondo como el último que nos dedica. A falta de argumentos exhibe un imitado fraseo de estúpida ironía donde hay párrafos enteros que querrán decir algo pero que nada dicen.

El público vendrellense lo ha recibido como los anteriores; con asco una parte, la de nuestros correligionarios; con risa el resto que ya tiene calificados los escritos de Bas en esta forma: "un altre article d'aquell ximplet".

Le propusimos una reunión en esta villa para poder discutir, no discursar, ante personas que nos conocen a todos, y no lo acepta por temor a los cargos que podríamos hacerle con infinitos detalles que pueden exponerse vis-à-vis y que sería un nunca acabar si quisieramos exponerlos por medio de la prensa.

En cambio nosotros, convencidos de la razón que nos ampara, aceptamos su propuesta a pesar de las reiteradas instancias de un sinnúmero de amigos que desde el comienzo de la cuestión nos aconsejan que le dejemos. Así lo haríamos, realmente, pero queremos evitar que se pueda dudar de nuestra conducta por parte de alguien que nos haya leído y no nos conociera.

Queda, pues, aceptada su propuesta. Por nuestra parte tenemos ya las indicaciones hechas a las personas que nos han de representar y nuestra determinación es ya del dominio de José Vidales, intermediario propuesto por Bas.

"¿A qué no aceptarán?" decía nuestro fá-tuo contrincante, el único republicano que critica con mala fé nuestros actos. Pues, ya está aceptado.

Y conste por lo que dice últimamente, que no nos preocuparán lo más mínimo sus censuras en lo sucesivo porque consideraremos que estas serán la mejor alabanza de nuestros actos. Nos disgustaría mucho que el cerdo nos alabase. ¡Qué mal lo haríamos entonces seguramente...

José Gay.—Emitio Folch.—Pablo Socías.—José Ivern.—José Gasti.—Pablo Martorell.

EN EL CENTRO FEDERAL

VELADA NECROLÓGICA

Para conmemorar el segundo aniversario de la muerte de nuestro venerable Maestro don Francisco Pi y Margall, tuvo lugar en el Centro Federal, el domingo 29 de Noviembre, una solemne velada, según habíamos anunciado.

Mucho antes de la hora señalada para comenzar el acto, multitud de correligionarios, entre los que se contaba numerosa representación femenina, ocupaban los amplios salones de nuestro local.

La «Sección Choral Federalista» inició la velada, entonando el himno revolucionario *La Marsellesa*, aplaudido merecidamente hasta obligar a los coristas a repetirlo.

Seguidamente ocuparon el Presidente del Comité Local del partido, Sr. Caballé, y los oradores, la tribuna, severamente engalanada y en cuyo fondo campeaba el retrato del gran Pi y Margall como presidiendo la fiesta.

Después de explicado el motivo del acto, el correligionario Magriñá leyó un artículo dedicado a Pi y Margall, del director de nuestro semanario, que fué escuchado religiosamente y aplaudido al final.

Los correligionarios Comas y Aymerich, de Figueras y Barcelona respectivamente, que se encontraban en nuestra ciudad, saludan a todos los congregados en nombre de sus paisanos correligionarios y rinden cariñoso homenaje al Maestro.

Nuestro compañero J. Brú Ferrer, considera la fiesta bajo su aspecto de tristeza por la muerte del incomparable Pi y Margall y se congratula del crecido número de federales

que asisten al acto, a los cuales exhorta a no cejar en la propaganda de nuestras ideas redentoras y a imitar la honradez y rectitud del hombre ilustre cuya muerte conmemoramos.

Habla luego el correligionario Corbella, quien, después de saludar la memoria del apóstol de la Federación, pasa a explicar el programa de nuestro partido, probando la bondad de la Autonomía, de la Federación y de la República y poniendo de relieve la necesidad de la implantación de las reformas sociales y religiosas que demanda la justicia y prescribe nuestro programa.

Acaba manifestando que debe alentarnos en la propaganda de tan saludables principios, el ejemplo del Maestro incomparable.

El director de nuestro periódico, Ametlla y Coll, dice que aquella fecha es de verdadero duelo y que en ella tributarán las generaciones alabanzas a Pi y Margall. Hace ver la diferencia que va del gran Maestro a los demás políticos españoles y fustiga a los agitadores que quieren hacer la revolución sin ideas. Enaltece la memoria de Pi y exhorta a todos a seguir su huella, imitándole en lo que nos es dable: en la honradez y consecuencia.

Nuestro compañero A. Rovira Virgili traza a grandes rasgos una biografía de Pi y Margall, poniendo de manifiesto la pulcritud de su conciencia y su inteligencia privilegiada.

Estúdiale después como literato y artista, deduciendo que fué un prosista admirable y un maestro en literatura, como puede verse en la *Historia de la Pintura* y demás obras suyas.

Se ocupa después de la obra política de nuestro Maestro, alabándola y probando su bondad, proclamando las Autonomías de hombres y pueblos y demás principios de nuestro sistema federal. Elogia la independencia de espíritu y la tenacidad de Pi, poniéndola como modelo a todos los correligionarios.

"Pi—continúa—no tiene todavía monumentos ni estatuas, pero yo espero que pronto, además de la que se ha levantado él con sus libros, le alzará una Cataluña autónoma, otra España federal y otra la Humanidad liberada."

El correligionario Radón lee un excelente trabajo escrito para el acto, en el que refiere algunos rasgos de la vida íntima de Pi y Margall, alabando su honradez y recomendando sus ideas.

El redactor de *El Pacto*, de Barcelona, nuestro correligionario Bo y Singla, empieza agradeciendo al Comité la invitación con que se le ha honrado de asistir a la fiesta y a los oyentes su asistencia.

Recaba para el partido federal la honra de llamar Maestro a Pi y Margall, negando que él pudiese predicar la autonomía de ciertos catalanistas, exclusivistas que sólo la fundan en razones económicas.

Combate acerbamente a la prensa que contribuyó con su insensata conducta a nuestros desastres coloniales recordando la frase de cierto diario, llamado republicano, que dijo que Pi y Margall podría servir de secretario a Maceo.

Recuerda el valor de Pi, único que se atrevió a defender al orador ante el Tribunal Supremo, procesado por aconsejar a los hijos del pueblo a no embarcarse para las colonias.

Con brillantes párrafos hace una apología del Programa federal analizando los varios principios que lo integran.

Acaba ensalzando a Pi y Margall y su obra, recomendándole a cuantos sienten ansia de libertad.

Todos los discursos fueron muy aplaudidos y especialmente los muy notables de nuestros correligionarios Rovira Virgili y Bo Singla.

El presidente reasumió brevemente y la concurrencia desfiló complacida de tan amena velada.

Por vuestra parte nos adherimos a cuanto se dijo en tal acto.

Suetos y noticias

El aniversario de la muerte de Pi

Gran número de periódicos y muchísimas asociaciones han rendido merecido homenaje a la memoria de D. Francisco Pi y Margall en el segundo aniversario de su muerte. LA AVANZADA le dedicó por entero el pasado número; pero aún así no fué imposible

insertar todos los originales que para dicho editorial nos remitieron nuestros colaboradores. Los publicamos hoy, junto con otros trabajos valiosísimos que han visto la luz en la prensa federal.

¡Qué no se merece el inolvidable Maestro del federalismo!

A ocho días vista contestó el *Diario del Comercio* a nuestro suelto de hace dos semanas.

La columna de prosa que nos dedicó el pasado sábado, lejos de rectificar ninguno de nuestros asertos, prueba con evidencia que de nuestra parte está la razón.

Confiesa el colega que estaba en lo cierto LA AVANZADA al afirmar que la última vez que habló el Sr. Pi y Margall en el teatro Principal de esta ciudad fué en 1881 y para salir del atolladero añade que no fué en el Principal, sino en un círculo republicano donde el difunto Maestro tributó elogios a D. Juan Cañellas.

Nos vemos en la precisión de desmentir nuevamente al *Diario*. El único discurso que pronunció en Tarragona Pi y Margall el año 1901, lo fué en el "Centro Federal", entonces establecido en la Rambla de Castelar y ni alabó al Sr. Cañellas ni siquiera habló de él. Repetimos al colega que no nos venga con ridículos embustes.

Es más: sabemos que el Sr. Pi y Margall conocía poco al *ilustre jefe* y que tenía formado de dicho caballero un concepto no muy satisfactorio, debido a las narraciones que en Madrid circulaban sobre la vida y milagros de *Cuanitú*.

No insistimos en este particular, porque no queremos practicar aquello de *«del arbre caigut, tothom ne fa llenya»*.

Carece de interés lo de si en 1881, llevaba hecho ya esto ó aquello el Sr. Cañellas. Son divagaciones que se apartan del objeto principal de la discusión. Con todo, los mismos datos del *Diario* demuestran que en 1881 no había sido aún diputado el repetido señor Cañellas, ya que aquel año fué elegido por el distrito de Vendrell.

Al fin y al cabo la cuestión de los supuestos elogios es baladí. El Sr. Cañellas no tenía de terciar personalmente en el debate, a no ser por el gustazo de repetir una vez más la monótona cantinela de los servicios prestados y los méritos contraídos, mandada ya a retirar y que a nadie conmueve ni convence.

Y finalizamos diciendo lo que el *El Diario del Comercio* escribía al principio de su réplica:

«Perdone nuestro colega...»

Es decir, perdone el mismísimo D. Juan Cañellas y Tomás.

Las denuncias de LA AVANZADA sobre la cuestión del juego, han dado motivo a la instrucción de un proceso.

El Sr. Villarino, el funesto gobernador que los gobernantes centralistas han enviado a esta provincia, ha tenido un arranque de moralidad (?) y ha trasladado al fiscal de la Audiencia el suelto de nuestro número penúltimo en que le poníamos merecidamente de vuelta y media. El juzgado de primera instancia ha abierto la sumaria correspondiente, habiendo declarado en autos el Director y un redactor de nuestro semanario y varios ciudadanos, quienes han adverado la certeza de las aseveraciones de LA AVANZADA.

Pero aquí se procede con cinismo y desvergüenza.

Actualmente continúa jugándose a los prohibidos con inaudito desenfado.

Lo que sucede es vergonzoso y es incalificable la conducta de ciertas personas, las cuales por el cargo que desempeñan deberían comportarse de muy distinta manera.

Para contribuir al mayor lucimiento del burdo sainete que se está representando, ha aparecido en escena el *Romanones* local, quien para averiguar la verdad de las denuncias hizo preguntar a los dueños de algunos establecimientos si en ellos se jugaba a los prohibidos por la ley.

¡Ay que gracia tiene este caballero...!

Pregunte *Rafelitu* a D. Luis y éste le dará los datos necesarios. ¡Cómo que dicho ex no se mueve de los garitos!

Por nuestra parte no cejaremos, caiga quien caiga.

No nos hará retroceder ni el pensar que "dihent las veritats se perden las amistats."

Cosas hay que se tratan mejor en broma que en serio. A veces los resortes cómicos son de más efecto que los tonos trágicos. Burla burlando, se dice todo, sin que uno sólo de los lectores deje de entenderlo. Así, pues, en nuestro próximo número daremos principio a la publicación de un trabajo histórico que encabezamos así:

El ilustre Villapillo

6

LAS OREJAS DE JORGE

Si le pica a alguien, que se rasque.

El próximo martes nuestro querido amigo, el joven escritor D. Bernabé Martí y Bofarull contraerá matrimonio con la distinguida y linda señorita D.^a Dolores Gonzalez Vilá.

Deseamos a los novios eterna luna de miel, y toda suerte de felicidades.

La cobranza del impuesto de Consumon en nuestra ciudad ha sido arrendada a una Compañía explotadora, que tiene el mismo arrendamiento en otras capitales de España.

Mucho de temer es que se reproduzcan los atropellos de que fueron víctimas los tarraconenses hace tres años.

Triste sino nos persigue en esta cuestión. ¿Se arriendan los Consumos? Tropellos a granel. ¿Se encarga de la recaudación el Municipio? Filtraciones, matutes y escándalos.

Es una disyuntiva, cuyos términos si el uno es malo, el otro es peor.

El domingo día 23 del pasado Noviembre tuvo lugar en nuestro «Centro Federal» una lucida función dramática, siendo premiada con nutridos y justos aplausos la cuidada labor de los jóvenes aficionados a quienes sinceramente felicitamos.

Fué estrenado un monólogo en verso con el título de «Don Desgraciad», del que es autor nuestro apreciado colaborador y correligionario D. Antonio Ribas Llagostera. Dicha obrilla revela en su autor disposición para el cultivo de la poesía ligera y sencilla. La versificación aunque a veces incorrecta, es fácil. Si el amigo Ribas estudia y no tiene impaciencias, podrá dentro algunos años ser un correcto escritor festivo. Por su buena voluntad y sus pocos años merece que se le anime y aplauda.

Mañana se pondrán en escena «Cor de roca» y «Un niu de rahons».

Para complacer a las lindas y simpáticas pollitas que asiduamente concurren a nuestro Centro, al finalizar la velada tendrá lugar un lucido baile.

El próximo día 8 se celebrará en la Camaruga una gira campestre organizada por nuestros queridos correligionarios de Vendrell.

Habrà pesca nocturna, partida de caza y típico romesco.

Asistirán a la fiesta varios federales tarraconenses entre ellos los compañeros Margalef, Ametlla, Homedes y Rovira Virgili.

A consecuencia de pérdidas de dinero sufridas en el juego, decíase ayer que se había suicidado disparándose un tiro en la sien un ex-sargento de uno de los regimientos de esta guarnición.

A lo que parece en el vetusto edificio de San Francisco no se contentan con las ganancias producidas por el juego y la higiene.

También se han apropiado cantidades que corresponden a modestos subalternos.

En el número próximo hablaremos más claro y nos oirán hasta los habitantes de Huesca.

Mañana contraerá matrimonio en Barcelona nuestro querido amigo y correligionario D. José Ras Claravalls, con la distinguida hermana de nuestro también muy querido amigo D. Federico Lluch.

Deseámosles una interminable luna de miel.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

SALÓN DE BARBERÍA

Especialidad en el corte de cabello y barba

DE LA VIUDA DE

FRANCISCO LLAURADÓ

Abonos

Servicio á domicilio

8. APODACA, 8.-TARRAGONA

VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑÍA DE SEVILLA

SERVICIO FIJO Y SEMANAL

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastián, Bayona, Pasajes, Burdeos y Nantes, salidas fijas de vapor los jueves admitiendo carga y pasajeros. Para Barcelona, San Feliu, Palamós, Cete y Marsella, salidas fijas de vapor todos los jueves admitiendo carga y pasajeros.

CONSIGNATARIO: DON MARIANO PERES

CALLE DE MISERICORDIA, 3.-TARRAGONA.-TELÉFONO NÚM. 45

GRAN CAFÉ DE LAS SIETE PUERTAS

de Pedro Redon

PLAZA DE OLÓZAGA, N.º 10

TELÉFONO N.º 15

SECCIÓN DE BOTILLERÍA

- Café Moka y Puerto Rico superior.
- 5.000 botellas de vinos y licores nacionales y extranjeros á precios reducidos.
- Champagne Moet et Chandon á ptas. 11 la botella.
- Cognac Martel XXX á ptas. 10 la botella.
- Cognac Moniette XXXX (20 años) á ptas. 5 la botella.
- Jerez seco superior á ptas. 2 la botella.
- Aperitivos.—Licores varios.—Jarabes.—Cervezas.—Vinos.

MARCAS GARANTIZADAS.—SE SIRVE A DOMICIO

Establecimiento de vinos y aguardientes

LA BATERÍA

DE

JUAN ESTILLES

Rambla de San Juan, núm. 39

Se sirve cerveza Moritz y refrescos espumosos

En este acreditado establecimiento se expenden los mejores vinos del Priorato y del Campo, secos, dulces y rancios, mistela y moscatel de clase superior, aguardientes y aceites puros de oliva. Se acaba de recibir de acreditadas fábricas del país, un gran surtido de vinos y licores embotellados.

SE SIRVE Á DOMICILIO

LA JOYA DEL CENTRO

DE

JOSÉ RIOLA

Rambla de Castelar, 22.-Tarragona

Gran establecimiento de vinos y licores. Aceites puros de oliva

SE SIRVE Á DOMICILIO

TIPOGRAFIA TARRAGONENSE

Méndez Núñez, 5

En este acreditado establecimiento se imprimen con esmero, prontitud y economía, toda clase de trabajos tipográficos por difíciles que sean.

SALÓN BARBERÍA

DE

MATIAS MARTIN

PRACTICANTE

18, Plaza de la Fuente, 18.

Ex alumno del Hospital provincial de Zaragoza

Tiene el honor de ofrecer al público sus más esmerados servicios.

Se hacen extracciones de muelas

Gratis á los pobres

OBRAS Á 3 REALES TOMO

- Voltaire.—Diccionario filosófico (6 tomos).
- Reclus.—La montaña.
- Kropotkine.—Campos, fábricas y talleres.
- Idem.—La conquista del pan.
- S. Faure.—El dolor universal (2 tomos).
- J. Grave.—La Sociedad futura (2 tomos).
- L. Tolstoy.—Amo y criado.
- Idem.—La verdadera vida.
- E. Zola.—Cómo se muere.
- Idem.—El mandato de la muerte.
- O. Mirbeau.—El jardín de los suplicios.
- C. Malato.—Filosofía del anarquismo.
- J. Rizal.—Noli me tângere.
- Victor Hugo.—El Noventa y Tres (2 tomos).
- Idem.—Nuestra Señora de París (2 tomos).
- Idem.—El Sueño del Papa.
- Merejkowski.—La muerte de los dioses (2 tomos).
- V. Rydberg.—Singoala.
- Guy de Maupssant.—El Horla.
- Petronio.—El Satiricón.
- Rider Haggard.—El hijo de los boers.
- La Torre.—Cuentos del Júcar.
- Matilde Serao.—¡Centinela... alerta!
- H. Sudermann.—La mujer gris.
- M. Bueno.—Aras de tierra.

A 2 reales tomo

- Pi y Margall.—Trabajos sueltos.
 - Idem.—Diálogos y artículos.
 - Pi y Arsuaga.—El Cid Campeador.
- Y las que contienen las cubiertas de las obras anunciadas.

Para su adquisición: Antonio Nayén, Carretera Castellón, 19, 2.º, Tarragona.—Librería de Pedro Tost, Arrabal bajo Jesús, 4, Reus; y en la administración de LA AVANZADA.

PRELUDIOS DE LA LUCHA

(BALADAS)

POR

D. Francisco Pi y Arsuaga

Se venden en nuestra Administración. Precio: 1'50 ptas.

LA EDUCACIÓN

Colegio de 1.ª enseñanza

Rebolledo, 4

Conf-rencias y lecciones particulares á precios convencionales.

AVISO

La sillería de Jorge Bó, establecida en la calle de la Unión, núm. 15, se ha trasladado en la misma calle núm. 33.

Comedor de PEPITO

DE

Vallmoll

Ofrece á sus parroquianos y al público en general su casa, plaza de la Fuente, núm. 5, al lado de la Diputación (Tarragona). Se admiten huéspedes á precios reducidos.

SERVICIO ESMERADO

LA AVANZADA se vende en los puntos siguientes:

- En Tarragona: kiosco de J. Munté é hijos.
- En Reus, Librería de Pedro Tost.
- En Barcelona, kiosco «El Sol».

JUAN MUNTÉ É HIJOS

CORRESPONSAL DE PERIÓDICOS

LIBRERÍA Y CENTRO DE SUSCRICIONES

Venta de obras á plazos semanales. Magníficas tapas para la encuadernación de «La Estrella Polar, obra de gran mérito y recientemente terminada. Tapas para la encuadernación del primer tomo de la «Historia de España» de D. Francisco Pi y Margall.—Se Admiten suscripciones á varias obras por cuadernos semanales. Se reciben todos los periódicos y revistas de más circulación de Madrid y Barcelona.— Se sirven á domicilio toda clase de periódicos y revistas previo pago por meses adelantados ó en caso contrario pago en el acto. En los Kioscos de la Rambla de San Juan y Rambla de San Carlos se facilitan catálogos.—Abierto desde las siete de la mañana á las doce de la noche.